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         対馬市農業委員会第６回総会議事録 
 
 
 １．開催日時  平成２５年１１月２６日（火）午前１０時３０分から午前１１時４０分 
 
 ２．開催場所  峰地区公民館２階 講堂 
 
 ３．出席委員 （１８人） 
    ２番 太 田 吉 雄    ３番 鬼 橋 孝 幸    ４番 永 留 光 雄  
    ５番 初 村 重 政    ６番 堀 江 政 武    ８番 松 村 英 二  
    ９番 吉 野  敏    １０番 阿比留 和比古   １１番 小 宮 貞 司  
   １３番 武 田 安 丸   １４番 中 村 國 安   １７番 兵 頭   榮  
   １８番 小 宮 伸 之   １９番 小 宮 正 至   ２１番 須 川 久 巳  
   ２２番 縫 田 和 己   ２３番 上 野 秀 一   ２４番 島 居 邦 嗣  
 
 ４．欠席委員 （６人） 
    １番 井 田 幹 男    ７番 上 野 良 人   １２番 佐 伯   理  
   １５番 米 田 賢 明   １６番 永 留 廣 美   ２５番 龍造寺 正 房 
 
 ５．議事日程 
    第１ 議事録署名委員の指名 
    第２ 会期の決定 
    第３ 会議書記の指名 
    第４ 議案第２２号 農地法第３条の規定による許可申請について 
       議案第２３号 農業経営基盤強化促進事業申出書（利用権の設定）について 
       議案第２４号 非農地証明願いについて 
       議案第２５号 農地法第５２条の規程に基づく賃借料情報の提供について 
    第５ その他 
        
 ６．農業委員会事務局職員 
     農業委員会事務局長              春日亀 剛 一 
     農業委員会事務局長補佐            庄 司 克 啓 
     農林水産部農林振興課主任           阿比留 秀 和 
     美津島地域活性化センター地域支援課係長    神 宮 秀 幸 
     豊玉地域活性化センター地域支援課主事     石 丸  真 
     峰地域活性化センター地域支援課主任      中 村 龍 一 
     上対馬地域活性化センター地域支援課課長補佐  古 里 正 人 
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 ７．会議の概要 
 
議 長     ただ今より、平成２５年度対馬市第６回農業委員会総会を開催します。 

 現在の委員定数は２５名、欠員１名、本日の出席者は１８名で、総会は成立
しますので対馬市農業委員会総会議事日程のとおり審議を進めます。 
 議事日程第１、議事録署名委員の指名ですが、私の方から指名しても、よろ
しいでしょうか。 
 
（異議なしの声あり） 
 

議 長     それでは、２番の太田吉雄員、３番の鬼橋孝幸委員にお願いします。 
 議事日程第２、会期についてお諮りいたします。お手元に配布しております
農業委員会総会議事日程のとおり、本日１日にしたいと思いますが、ご異議ご
ざいませんでしょうか。 
 
（異議なしの声あり） 
 

議 長     異議なしと認めまして、本日１日とします。 
 議事日程第３、会議書記の指名を行います。本日の会議書記に委員会事務局
長及び課長補佐を指名いたします。 
 次に、議事日程第４の議案審議に入ります。 
 はじめに議案第２２号「農地法第３条の規定による許可申請について」を議題
といたします。事務局の説明を求めます。 
 
（事務局長挙手） 
 

事務局長    議案審議に入る前に、差し替えをお願いいたします、６ページの議案２３号、
農用地利用集積計画についての番号３、４を差し替えをお願いします、変わっ
たところは、番号３の相続人代表が○○さんになっております。 
 それでは、議案書の１ページをお開き願います。 
 議案第２２号、農地法第３条の規定による許可申請で、今回は７件の申請で
ございます。 
 番号１は、厳原町○○の○○さんから同地区の○○さんに田１筆１，８７８
㎡を贈与するもので、経営面積は１８，１７７㎡でございます。 
 番号２は、豊玉町○○の○○さんから同地区の○○さんに田２筆１，０９５
㎡と畑４筆１，４９２㎡を贈与するもので、経営面積は６，０６９㎡でござい
ます。 
 次のページをお開き願います。 
 番号３は、福岡市博多区○○の○○さんから豊玉町○○の○○さんに田２筆
５，３８２㎡を売買による申請で、経営面積は現在０㎡でございます。 
 番号４から番号６の賃借人は上県町○○の○○さんです。あとは賃貸人から
報告させていただきます。 
 番号４は、上県町○○の○○ん、畑１筆６０８㎡、使用貸借による利用権の
設定です。 
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 番号５は、上県町○○の○○さん、畑１筆８０９㎡、使用貸借による利用権
の設定です。 
 次のページをお開き願います。 
 番号６は、上県町○○の○○さん、畑２筆２，０３５㎡、使用貸借による利
用権設定です。 
 なお、○○さんは、現在経営面積は０㎡でありますが、使用貸借をうけた土
地の面積で３，４５２㎡となり、対馬市上県町地域の下限面積３０アールを超
えたことを報告いたします。 
 番号７は、久留米市田主丸町○○の○○さんから上県町○○の○○さんに畑
１筆４７６㎡を売買するもので、経営面積は８，６７１㎡でございます。 
 以上で説明を終わります。ご審議の程、お願いいたします。 
 

議 長     事務局の説明がありました、地元委員の補足説明をお願いしたいと思います。
番号１からお願いします。 
 
（農林振興課主任挙手） 
 

農林振興課  阿比留主任 
 おはようございます、本日は１番委員の井田委員さんが欠席になりましたの
で、私の方からご説明を致します。 
 議案第２２号の番号１についてで、ございますが、１０月２２日、火曜日に
譲渡人の○○氏、譲受人の○○氏、井田委員、私の４名で現地確認を致しまし
た。 
 今回は譲渡人の○○氏から孫の○○氏に贈与されるものでありますので、何
も問題無いかと思いますので、ご審議の程、よろしくお願いします。 
 

議 長     次に番号２ついてご説明をお願いします。 
 
（１０番委員挙手） 
 

１０番  阿比留和比古委員 
 番号２と３について説明いたします。 
 今月の２２日に会長さんと私と市役所の方と３人で現地をまわりました、番
号２については、親子関係で、牛を飼われておりまして、牧草、ソバを栽培さ
れて、贈与でありますので、何も問題無いと思います。 
 ２２号３番について説明いします、これはですね、○○さんが○○から買わ
れるわけですが、平成２０年の２月に○○さんに貸された所であります。 
 現状は、見る限り、耕作放棄地までは、なってなくて、カヤが、はえてます
が、手入れをすれば、田んぼになるということで、○○さんが買った後は、米
を植える目的でございましたので、許可相当とおもいますので、よろしく審議
をお願いします。 
 

議 長     それでは番号４ついてお願いします。 
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（１９番委員挙手） 
 

１９番  小宮正至委員 
 番号４、５、６と関連がありますので、説明させていただきます。 
 ○○君は、先ほど説明がありましたように、現在の経営面積は０㎡でござい
ますが、今回の申請で下限面積を確保されています。 
 賃貸人の○○さん、○○さん、○○君ともお会いし、事務局と双方の確認を
いたしました、番号４、６は有休農地であり耕作放棄地解消に成りますので、
良いことと思います。 
 また、番号５については、所有者は他に多くの農地が有り、今回の土地は離
れた農地でもありますので、今回、貸し出す事になったということでございま
す。 
 ご審議お願いします、以上で説明を終わります。 
 

議 長     次に番号７ついてお願いします。 
 
（２１番委員挙手） 
 

２１番  須川久巳委員 
 これは○○さんと○○さんの売買でございまして、現在のところ○○さんは
福岡に在住で、申請地は耕作放棄地の状態に成っております。 
 そこで、○○さんが買って耕作をする事に成りました、放棄地の解消にもな
りますので、良いことと思います。 
 現地立会には事務局２人と私、○○さん４人で立ち会いました、どうかよろ
しくお願いします。 
 

議 長     ただ今、地元委員さんの説明がございましたので、早速、質疑に入らせてい
ただきます、何かご意見ございませんでしょうか。 
 
（質疑なしの声あり）  
 

議 長     異議が無いようにありますので、採決に入りたいと思います。 
 番号１から７について、原案のとおり許可することに、賛成の方の挙手をお願
いします。 
 賛成多数でございますので、原案どおり許可することに決しました。 
 次に議案第２３号「農業経営基盤強化促進事業申出書（利用権設定）について」
を議題といたします、事務局の説明を求めます。 
 
（事務局長挙手） 
 

事務局長    ４ページをお開き願います。 
 議案第２３号の農用地利用集積計画について（第６回）を、ご説明いたします。 
 農業経営基盤強化促進法第１８条第１項の規定に基づき、申し出があった農用
地利用集積計画について審議のうえ、利用集積計画の定めるところによる利用権
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設定に対し、総会にて決定する必要があるため、提案するものであります。 
 今回５件の「利用権設定」の申し出があっております。 
 次のページをお開き願います。 
 番号１は、厳原町○○の○○さんから同地区の○○さんに畑３筆 
１，４３０㎡を１０年間、使用貸借をするもので、経営面積は１８，１７７㎡
でございます。 
 番号２は、上県町○○の○○さんから上県町○○の○○さんに田６筆７，２８
４㎡を５年間、賃貸借するもので、経営面積は１３，１８３㎡でございます。 
 次のページをお開き願います。 
 番号３から番号５の利用権の設定を受ける者は上県町○○の○○さんです。あ
とは利用権の設定をする者から報告させていただきます。 
 番号３は、福岡市西区○○の○○さん、○○さんの相続人代表の○○さんで畑
１筆１，１２０㎡を５年間、使用貸借であります。 
 番号４は、上県町○○の○○さんの相続人代表の○○さんで畑２筆１，０１４
㎡、５年間の使用貸借であります。 
 次のページをお開き願います。 
 番号５は、上県町○○の○○さんで畑２筆２．９３８㎡、５年間の使用貸借で
あります。 
 なお、○○さんの経営面積は２，９００㎡でございます。 
 以上で説明を終わります。ご審議の程、お願いいたします。 
 

議 長     ただ今、事務局の説明が終わりました、番号１から地元委員の補足説明をお願
いいたします。 
 
（農林振興課主任挙手） 
 

農林振興課  阿比留主任 
 議案２３号番号１ついてご説明いたします、１０月２２日火曜日に○○氏、
井田委員、私で現地確認を致しました。 
 現在、○○氏は野菜等を学校給食、病院などに納めており、今回申請すると
ころは、現在、作付けをしてないところでございまして、耕作放棄地の解消に
もつながりますので、ご審議の程、よろしくお願いします。 
 

議 長     番号２についての説明をお願いします。 
 
（１９番委員挙手） 
 

１９番  小宮正至委員 
 番号２から５まで関連に成りますので、説明させていただきます。 
 ２３号番号２については、○○さんと○○さんですが、この土地は○○さん
が現在、借りて耕作しているところですけど、正式に契約を結びたいというこ
とで、双方確認していますので、何も問題無いと思います。 
 番号３につきましては、先ほど事務局より説明がございましたように利用権
の設定する者の相続人代表は現在、福岡の方に住んでおられます○○さんで、
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電話で私の方に連絡があり、問題もないと思われます。 
 番号４につきましては、利用権の設定する者の相続人代表、○○さんは、現
在、病院に入院しておられまして、自分で耕作することが出来ないので○○さ
んに作っていただくようになりました、との報告をうけましたので、問題もな
いと思われます。 
 番号５についても、○○さんと事務局と○○さんと１８日に確認いたしまし
たけど、何ら問題ないと思いますので審議のうえ、よろしく決定してくださる
ようお願いします。 
 

議 長     ただ今、地元委員さんの補足説明がありましたので、それに対する質疑に入
りたいと思います、何か意見、ありませんでしょうか。 
 
（異議なしの声あり） 
 

議 長     異議なしとの声が出ておりますので、異議なしと認め賛否を問いたいと思いま
す。 
 議案第２３号の番号１から５につきまして、原案とおり承認することに、賛成
の方の挙手をお願いします。 
 全員賛成でございますので、本案件は、原案のとおり承認することに決定いた
します。 
 

議 長     次に、議案第２４号「非農地証明書交付願いについて」を議題とします。 
 事務局の説明を求めます。 
 
（事務局長挙手） 
 

事務局長    ８ページをお開きください。 
 議案第２４号は、非農地証明書交付願で、今回は４件でございます。 
 番号１は、美津島町○○の○○さんの相続人代表の○○さんで、申請地は同
地区の字○○の田５筆で３，９７１㎡。 
 番号２は、美津島町○○の○○さんで、申請地は同地区の字○○の田５筆で
１，６０４．６１㎡となっています。 
 次のページをお開き願います。 
 番号３は、美津島町○○の○○さんで、申請地は同地区の字○○の田９筆で
５，５２３㎡。 
 番号４は、美津島町○○の○○さんの相続人代表の○○さんで、申請地は同
地区の字○○の田１筆で１，０６１㎡でございます。 
 今回申請の４件は同じ地区で、申請理由も一緒になっております。 
また、位置図、写真等を１０から１８ページに添付しておりますので、ご参
照ください。 
 以上で説明を終わります。ご審議の程お願いいたします。 
 

議 長     ただ今、事務局の説明が終わりました、地元委員の補足説明をお願いいたし
ます。 
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（８番委員挙手） 
 

８番  松村英二委員 
 地元委員の説明をいたします、９月２１日の午前１０時から、吉野委員、事
務局の神宮さん、そして私の３名が現地確認を行いました。 
 現地は排水溝、青道が無く、５３年頃から耕作を放棄されており、また、平
成元年から２年にかけまして、パル２１の土地造成による捨て土の場所が無か
った関係で、この土地に捨て土がされましたが、あとで農地になるように表土
を施工するように町が指導されまして、表土を施工したようにあります。 
 しかし、そのあと、建設業者が次々にかわり、大きな岩が捨てられ、そのま
まの状態であります。 
 これを農地として復旧するのは莫大な費用が係ると思います、また、境界も
はっきりしてない状態です。それからこの土地は、元々海岸沿いにありました
が、下流域の方から埋め立てられ、家が３０、４０軒、建てられ排水が悪く、
田への復旧は困難と思われますので、４名の地権者も色々と考えておられ、今
回、協議されて、一緒に非農地の申請をされたような、しだいであります。 
 よろしくご審議をお願いいたします。 
 

議 長     ただ今、地元委員から補足説明がありましたが、質疑等に入りたいと思いま
す、何かご意見、ありませんでしょうか。 
 
（２２番委員挙手） 
 

２２番  縫田和己委員 
 今回の申請は面積的に大きいのですが、これから先、非農地申請がとおりま
して、何か計画をされていますか。 
 
（８番委員挙手） 
 

８番  松村英二委員 
 そこのところは、存じていませんが。 
 
（２２番委員挙手） 
 

２２番  縫田和己委員 
 今回、４件、同時に申請されたということは、何かあるのかと思いますが。 
 
（８番委員挙手） 
 

８番  松村英二委員 
 そこは、存じていませんが、１人がされるということで、皆さん一緒にしま
しょうかというような、ぐらいの、事なんですけれども。 
 農地への復旧は出来ないと判断されたと思います。 
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議 長     これより休会いたしまして、協議会としたいと思います。 

 
議 長     それでは、総会を再開いたします。 

 質疑が無いようにございますので賛否を問いたいと思います。議案第２４号の
番号１から４につきまして、原案とおり交付することに、賛成の方の挙手をお願
いいたします。 
 賛成多数でございます、本案件は、原案のとおり交付することに決定いたしま
す。 
 

議 長     次に、議案第２５号「農地法第５２条の規程に基づく賃借料情報の提供につい
て」を議題といたします、事務局の説明を求めます。 
 
（事務局長挙手） 
 

事務局長    １９ページをお開き願います。 
 議案第２５号の「農地法５２条の規程に基づく賃借料情報の提供について」を、
説明いたします。 
 提案理由、農地法５２条の規程により、すべての農業委員会において、賃借料
情報を提供することになっているため、別紙のとおり公表値を提案するものであ
ります。 
 次のページをお開き願います。 
公表値は  田 水稲作  １０ａ当たり 年１３，３７３円 
      畑 普通畑  １０ａ当たり 年１０，７９９円 
      畑 樹園地  １０ａ当たり 年 ９，４０４円 
 農地法では、賃貸借料の情報を収集分析し、公表することとされましたが、対
馬市ではデータ数が少ないため、昨年までは、旧小作料に準じる金額を基準額と
して公表してきました。 
 しかし、平成２５年度の長崎県の業務検査で、データ数が無いので、旧小作料
で公表することは、適当ではない、との指摘を受け、県の平均値を用いるべきで
あるとの、指導を受けたため、今回より、全国農業会議所が取りまとめた、長崎
県の平均値を基準額として採用し、公表するものであります。 
 以上で説明を終わります。ご審議の程お願いいたします。 
 

議 長     事務局の説明が終わりましたので、質疑に移ります、質疑はありませんか。 
 
（１９番委員挙手） 
 

１９番  小宮正至委員 
 お尋ねさせていただきます、ただ今の説明で長崎県の平均値をとった賃貸料と
の説明がありましたが、対馬の収穫も長崎県の平均であるかどうか、お聞かせく
ださい。 
 

議 長     協議会といたします。 
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（土地の賃貸料は、米の収穫量で換算したものではありません、あくまでも長崎
県の賃貸料の平均である。対馬で反に白米、一袋との事もあり、金額的にも長崎
県の平均値とほぼ同じです。） 
 

議 長     総会を再開いたします。 
 他に質疑が無いようにございますので、議案第２５号につきまして、原案とお
り承認することに、賛成の方の挙手をお願いいたします。 
 賛成多数でございますので、本案件は、原案のとおり承認することに決定いた
します。 
 

議 長      以上で、提案されました議案第２２号から議案第２５号を、皆様方には慎重
に、ご審議いただき、承認することになりました、ありがとうございました。 
 続きまして、議事日程第５、その他の事項ですが、何かございませんでしょう
か。 
 無いようにありますので、これをもちまして、本日の総会を閉会いたします。 
 
 
 
 
 

 
 
                 （議長）職務代理者  上 野 秀 一 
 
 
                     署名委員 
 
 
                     署名委員 
 


